

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras ● Aparece semanalmente

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.
Paquete de 30 ejemplares una peseta

REDACCION Y ADMINISTRACION
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Los Diputados socialistas

Seis serán los que compongan la minoría de nuestro Partido en el próximo Congreso: los cuatro compañeros del Comité de Huelga, a quienes fuertemente felicitamos; Indalecio Prieto, exdiputado provincial de Vizcaya y notable periodista, y el compañero Iglesias, Maestro y líder de todos los socialistas españoles.

Sentimos que algunos camaradas más, tales como Ovejero, Perez Sosas, García Cortés y otros, no tengan asiento en el Congreso—tribuna a propósito para la propaganda como ninguna otra—, y lo mismo decimos de Lerroux, Melquiades Alvarez, Menéndez Pallares y otras significativas e importantes personalidades del republicanismo español.

Y ahora a trabajar todos, no olvidando que la mayor o menor eficacia de la labor de nuestros correligionarios en el Parlamento, se determinará por nuestra actitud en la calle.

Lo único que puede dar al hombre resignación para que lo exploten es la idea religiosa.

BENITO MALON

Leed "El Socialista"

Las elecciones

En Elche y en la circunscripción.—Triunfo de las Izquierdas.—Derrota de Canals.

Las Izquierdas ilicitanas, singularmente los socialistas, nos consideramos derrotados en las últimas elecciones. Ha obtenido Canals 1.300 votos, Villamil 800, y estas cifras, que le mismo se prestan a deducir consecuencias dolorosas que halagüeñas, no nos satisfacen, porque ni los conservadores han podido llegar a más, ni nosotros a menos.

Si se tiene en cuenta que nuestros 800 votos corresponden a los hombres más libres y desinteresados, más abnegados e independientes de espíritu en la localidad, y que los 1.300 de ellos pertenecen, en su mayor parte, a ciudadanos que solo de tales tienen el nombre, porque se mueven, como las pías, a la voz del amo, o bajo la amenaza de las contribuciones, la cédula o la matrícula, sin que su inteligencia llegue a distinguir entre el candidato honrado y el profesional de la política, entonces ese resultado nos marca un triunfo. Los socialistas, que tan modestas fuerzas tenemos en el Censo, y los elementos republicanos, que carecen de organización, no podíamos llegar a más, frente a un partido formado por tres fracciones, la ganguiata, la tarinista y la jaimista, que no hace dos meses estaban aún en el Peder y que cuentan con agradecidos y con aspirantes a agradecer.

Si se observa cómo el Partido conser-

vador ha administrado, su forma brutal de gobernar y la seguridad que los ilicitanos podían tener en la eficacia del voto en las presentes elecciones, por las condiciones en que se ofrecía la lucha, era de esperar que muchos de esos elementos que se pasan la vida exteriorizando anhelos renovadores y ansias democráticas, se hubiesen apresurado a votar la candidatura de la izquierda. No lo han hecho así, y en esto creemos ver nuestra derrota, producida por esos que han sentido cobardía moral, falta de criterio fijo y definido y poca independencia espiritual.

Este nos demuestra una vez más que las grandes democracias no pueden surgir de la nada, y súbitamente, sino que requieren trabajo de preparación y de organización. Un dato, conselader, que exponemos, nos confirma esto que decimos: en todas las Secciones del Distrito Arrabal ha superado en votos nuestra candidatura a la enemiga.

¿Servirá esta lección para que se organicen las fuerzas de la izquierda que aun no lo están?

¿No habrá hombres?

¿Ni siquiera uno?

En el conjunto de pueblos que constituyen la circunscripción, ha alcanzado el triunfo la candidatura Alvarez Villamil sobre la de Canals. Alicante, capital de la provincia y población de abuelo liberal, democrático y republicano, al lado de los 1.307 votos que daba a Canals, ofrecía 4.497 al hijo político del Doctor Esquerdo. De los pueblos, que en general se han portado todos bien, habida con-

sideración a las raíces de dominio ferez que había echado el caciquismo conservador por el tiempo que sobre ellos ha pesado, merece especial mención Eida, donde obtuvo nuestro candidato más del duplo de sufragios que el contrario. Las democracias de la circunscripción tenemos, pues, un Diputado que no viene a representar los intereses materiales de unos pocos hombres, sino los de todos, pertenezcan a izquierdas o pertenezcan a derechas. Un representante digno, probo, honrado e inteligente que no ha vivido nunca ni viene a vivir al amparo de la política.

D. Salvador Canals ha muerto políticamente en la circunscripción. El Doctor Alvarez Villamil tenía razón cuando nos decía que había venido a certificar lo la defunción. Le han matado, aparte sus propias torpezas, sus amigos, con esa política a la antigua usanza, política de odios, rencores y verganzas, que los ha precipitado a la sima del descrédito envueltos en la condenación general. Aun hoy, no dicen que lo harían bien si volvieran al Poder: habían de que si eso llega no dejarán que los contrarios sa'gan de su casa a emitir el voto. Así se producen unos hombres para quienes los adelantos modernos no suponen nada; que viven la vida de nuestros abuelos y que no comprenden el ejercicio del Poder nada más que para los provechos materiales.

El Sr. Canals, que ha pagado las culpas políticas que debía, ahora está haciéndose recio de otra: la de engañar a sus amigos con la esperanza de que anulará las elecciones. El que no pudo triunfar en ellas, menos podrá anularlas. Es de notar que D. Salvador nunca funda el logro de sus aspiraciones en la bondad de la causa que defiende, ni en la voluntad, libremente manifestada, de los pueblos, sino en la influencia, en el arte caciquil, a que recurre el que jamás hizo como Diputado cosa alguna por Elche ni por ningún otro pueblo de la circunscripción. Y es que el exdiputado impuesto, malavenido con el presente, pone su esperanza en el porvenir, sin fijarse en que él pertenece a lo pasado, y que si en lo

actual no halla adaptación, menos la encontrará en el futuro.

Las circunstancias de hoy exigen otros hombres y otros procedimientos, D. Salvador.

Los Alpargateros

Se imponen nuevas orientaciones

Y por que se imponen estas orientaciones, es por lo que las queremos señalar en momentos tan apremiosos como lo son el de estar próximos a celebrar el XIX aniversario de su fundación.

El martes próximo, 5 del actual, nos reuniremos los alpargateros en fraternal banquete, para conmemorar el fausto acontecimiento de habernos organizado en sociedad de resistencia.

De aquella a esta fecha, hemos conseguido los alpargateros triunfos sin cuento; mejoras importantísimas, trascendentales, nos hemos sabido imponer.

A nuestro calor, la savia vivificadora de la organización sindical, se desparrama entre los demás oficios de nuestro pueblo, y por millares cuéntase ya los obreros organizados en Elche.

De ello estamos satisfechos, pero no en el grado y magnitud que fuera nuestro deseo.

En el orden sindical, deja mucho que desear nuestra organización obrera de Elche pues que reuniendo nuestro pueblo condiciones extraordinarias para la creación de un poderoso organismo en donde estuvieran centralizadas todas las sociedades del ramo de la industria alpargatera, cada una de estas organizaciones se desarrolla independientemente de las otras, sin darse cuenta de que, esta labor que por separado realizan, unas veces es casi estéril y otras da unos resultados muy inferiores a los que pedían obtenerse si se laborase en conjunto. Asturias, que ha podido darse cuenta de esta forma de organización, nos está dando potentes muestras de la conveniencia en crear sindicatos industriales, en vez de crear organizaciones de oficio.

Elche en una organización de resisten-

cia potente, que nadie niega al presente lo sería mucho más centralizando las fuerzas. Fundiendo todas las sociedades de los diferentes ramos de la industria alpargatera, en una sola, que podía denominarse *Sindicato de la Industria Alpargatera*. Creyendo en la factibilidad de esta organización, crearon los patronos un centro, y allí se congregan y reúnen los fabricantes y almacenistas de materias primas, o los llamados similares, de igual suerte que los fabricantes de alpargatas. Las funciones de los patronos, están muy centralizadas. Así nosotros deberíamos también centralizar nuestra organización, para que de veras queremos combatir al enemigo común el patrono.

Y este que decimos es lo que se refiere al orden sindical, lo extendemos al orden mutual o asociaciones de socorros mutuos. Una mutualidad en Elche, bien organizada y mejor dirigida, sería lo suficiente para que, los trabajadores, al tener la facultad de enfermar, tuvieran socorro bastante para hacer frente a aquella necesidad del momento. Existen en nuestro pueblo varias asociaciones de carácter mutual. Si todas ellas e cuanto menos aquellas que cuentan con gran número de obreros fueran fundidas en una sola, Elche contaría con una buena organización mutual en la que concentradas también todas las funciones de orden administrativo y directivo, cada una de las familias que la pudieran integrar, tendría asegurado el socorro para en los casos de enfermedad.

Con lo que respecta a la vida política de nuestro pueblo, y de la nación, de nosotros puede decirse que, como obreros organizados, no supimos encarnar en la realidad por lo tanto hemos perdido lastimosamente el tiempo.

Las organizaciones obreras de Elche jamás tuvieron inconveniente en recurrir a las autoridades locales y provinciales para reclamar su intervención, en momentos en que se hallaban empeñados en lucha huelguística con sus patronos. Tampoco lo tuvieron cuando estimaron recurrir a dichas autoridades para reclamar el cumplimiento de las leyes de carácter obrero, ni cuando querían celebrar actos de protesta contra esas mismas autoridades contra sus patronos. Y sin embargo, cuantos peces han sido los que en Elche vieron

Gran mitin

La Sociedad de constructores de cuelas para alpargatas, en conmemoración al XIX aniversario de su fundación, celebrará un mitin de propaganda societaria el próximo martes 5 del que cursa a las nueve y media de la mañana y en el Teatro Llorente.

En este mitin tomará parte nuestro compañero Vicente Barrio, secretario de la Unión general de trabajadores.

Los costureros todos deben acudir a este acto y escuchar con verdadera atención los sabios consejos de nuestro compañero Barrio.

Mañana en el tren de las 5 de la tarde llegará a esta nuestro compañero Barrio.

Un deber de todos los costureros es tributar un cariñoso recibimiento a nuestro querido maestro.

El Kursaal y el caciquismo

Sembrando vientos

Una vez necesitaron el Kursaal Vives y las Sociedades Obreras de una parte, y Fernando Fenell y los conservadores, de otra, y bajo pretextos se les negó a los primeros y se les concedió a los segundos.

Viene ahora Melquiades Alvarez a Elche, se solicita el Kursaal y se niega el permiso; viene también Salvador Canals y lo obtiene.

Se alega que Canals ha hablado en el zaguán y no desde el escenario; pero a esta argucia contestamos que a Melquiades Alvarez van a recibirlo muchos miles de personas que llenan por completo la sala del teatro, las cuales no cabrían en el zaguán, y que Salvador Canals,

que no se pone en comunicación y contacto con el público en un teatro cuyas puertas tengan franca entrada, sólo es acompañado por doscientos o trescientos individuos a los que se puede dirigir la palabra en el zaguán.

El hecho cierto es que para unos no hay interior ni zaguán de teatro, y que para otros hay zaguán e interior, según lo que necesitan, pues no falta para cada caso su correspondiente burdo pretexto.

Vean lo que hacen los que tal comportamiento observan; sean más ecuanímenes en las cuestiones, y no desprecien a ningún sector de la opinión, porque se dan casos. El Partido conservador local nos despreció en las elecciones de los años 1913, 14 y 15, y nos persiguió después, todo con la aquiescencia de su entonces Diputado. A primeros de Enero echamos peder abajo al Partido conservador local, y hoy los socialistas illicitanos acabamos de decidir la derrota de Canals en la circunscripción.

No nos gustan las represalias; pero tampoco queremos ser pater en silencio los menosprecios y parcialidades.

Sépanlo el Kursaal y los propietarios de la Electromotora Equitativa.

Tribuna obrera

COSTUREROS

Los patronos se aprovechan de la escasez de trabajo para pagar las clases de treza de esparte al precio que les place.

Pero este sucede por la inconsciencia de los costureros, pues si todos se negaran a construirla a menor precio del que correspondiese, seguramente los patronos tendrían que acceder a nuestras justas peticiones.

Por esta debilidad que entre los costureros reina hemos tenido que aceptar en Junta General celebrada el pasado jueves la proposición que los patronos nos hicieron primeramente, e sea que las clases de esparte se paguen dos clases de aumento sobre las que construimos sin alma.

Ahora bien ¿aceptarán los patronos nuestro último acuerdo? Esto depende de la actitud en que los costureros nos coequemos.

...ren la necesidad de llevar a las
...iones obreras una orientación polí-
... todos sentidos!

...e decirse que, la casi totalidad de
...argateros, sea políticos, y mientras
...os defienden la política de los del
...pacífico, o mejor dicho, la política
...moral y patriótica de las
...artes, los otros defensores la ver-
...política, la de la moralidad, la de
...cia y la de la administración de las
... Por eso debemos plantear el asun-
...de la sociedad, y que, ésta estudiando-
...n, determine claramente si está dis-
...y capacitada para intervenir en la
...política, de igual manera que inter-
...en la vida social. Nuestra política
...rá jamás para conseguir destinos en
...untamiento, sino que lo será para
...se mejoren sus servicios, se administre
...damente y sean representantes del
...aquellos que la voluntad ciudadana
...quiera que sean.

FRANCISCO GARCIA

los Republicanos

...stando en organización el Círcu-
...epublicano se ruega a todos, los
...viduos que profesen estas ideas,
...pasen por su domicilio social Ca-
...alejas 41 a fin de inscribirlos.

...lo que se comunica a los correli-
...onarios, para su conocimiento y
...más efectos.

LA COMISION ORGANIZADORA.

José Agulló Sánchez

LIBRERO IMPRESOR

Corresponsal de las principales
...rerías de España y Extranjero.
Depósito de las Bibliotecas de
...ena, Sempere, Renacimiento,
...lleja, Hispania, etc., etc.

Canalejas, 5.—Elche.

Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Bellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL DE ELX

Horas de Caja de 9 a 13

Si nosotros abandonamos nuestros intereses, si nosotros dejamos que los patronos se aprovechen de la escasez de trabajo, seguramente tampoco la aceptarán.

Pero si por el contrario nosotros nos colocamos en el sitio que nos corresponde no tendrán más remedio que aceptar nuestro acuerdo.

Por lo tanto precisa que los costureros nos demos cuenta de una vez de la poderosa arma de que disponemos para conseguir aquello que en justicia nos corresponde.

Propaganda electoral

En Novelda

El día 21, a las nueve de la noche y ante una numerosa concurrencia de obreros agricultores, dió una conferencia política en el Centro Obrero, el joven radical de esta, nuestro paisano Juanito Martínez, quien disertó sobre «Los momentos actuales».

La presentación estuvo a cargo del joven socialista José Aracil Guillén, quien expuso el objeto del acto.

Principia el conferenciante manifestando que había llegado el momento en que los brazos que sostienen a la Patria demostrarán sus sentimientos para no seguir siendo

los ciudadanos esclavizados por el yugo de una vil tiranía.

En un párrafo brillante lleno de sentimiento y de amor a España, hace un canto a la Revolución, que arranca una evasión delirante.

Ataca duramente al partido Conservador, y al gobierno Dato-Sánchez Guerra, manifestando que los partidos que quieren ahogar la voz de la clase trabajadora con la metralla, merecen el desprecio de la nación.

Hace una descripción de la persona del Sr. Villamil, y de las buenas condiciones personales que en ella encarna, y termina recomendando den su voto a las izquierdas salvación única de la Patria.

En el acto reinó la más completa armonía, terminando a las diez y media,

En Aspe

El 22 y a la misma hora, en el local de la Agrupación Socialista, dió otra conferencia disertando sobre «España y las Cortes venideras».

Acompañó al conferenciante el Jefe de los Reformistas D. Antonio Cremades, haciendo la presentación el socialista José Torres.

El acto resultó brillante.

OBREROS: Leed

EL SOCIALISTA

A Pepe Per

I

Este que ve encabesat,
va dir en «La Lealtad»,
(pésali bon nom, Pepico)
«Villamil es fracassat.»
(¡Pobre Peres! ¿Vols un mico?)

II

Este vell conservaer
que en tot vol fixar la pata
(hasta en el treballaor)
dispara y a lo millor
li ix el tir per la culata.

III

En un párrafo brillant,
preñat de mala sisafia,
va dir Peres cauquechant:
«Pronte se dirá Alacant:
¿Villamil peixcant en caña?»

IV

L'atre día don Andreu,
casique dels prinsipals,
li va dir: «Pepe, per Deu,
construix una gran creu
pera salvaer Canals»,

V

—La pintaré de encarnat
cuant la fasa,

—¡No pot ser!

Eres un equivocat.

—Recorde del fusilat....

—Si que es veritat, Ferrer.

VI

—Hasta luego, D. Andrés.

—Aguarda. Me falta dir,
que no pronostiques res
de lo que te que venir
perque el conte pot eixir
com ta exit hara; al revés.

PERICO